

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

**CONDICIONES:**

—DIARIO—

**Suscripciones:**

1 mes ..... @ 1 00  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

**Dirección y Administración**

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290  
APARTADO DE CORREOS N.º 50  
Dirección telegráfica: TRIBUNA  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias

Año I

San José de Costa Rica, Martes 25 de Mayo de 1909

N.º 51

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

### MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

## LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre  
Francisco Fernández

## El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud  
JOSE MARIN G.

## Librería Española

María v. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

### Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Morales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biotley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

## LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

### NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra

Marca Estrella

# TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

## LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se torñean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, ..... £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

# LOS CLICHÉS de "La República" ALFONSO ZAMORA

Circunvalando el cliché del extinto ciudadano don Alfonso Zamora, un **anónimo** de los muchos que llenan las columnas de "La República" con las más vulgares calumnias, viene hablando del citado extinto, en términos tan falsos, y tan escasos de vergüenza, que solo al amparo del anónimo pudieran externarse.

Alfonso Zamora, no fue tanto a quien pudieran canonizar en aquella época los sacerdotes del cristianismo; fué un revolucionario, quizás sin cerebro, quizás sin corazón, pero en todo caso, revolucionario, tanto más peligroso, cuanto que carecía de las dos brillantes facultades que establecen la diferencia entre el revolucionario de verdad, y el cabeceal del vulgar tumulto.

Alfonso Zamora de existir, puesto que sus oportunistas evocadores le atribuyen tan varoniles condiciones, de seguro que no estaría en estos momentos lamentándose y enjugándose el llanto de la misericordia con el pañuelo de la cobardía moral; y no haría nada de ésto, al recordar que él había contribuido con sus prestigios, y su dinero, á procurar el derrocamiento del gobierno entonces constituido, y al recordar también, que en el exodo de su expatriación, lo iban siguiendo las sombras de Sotero Antillón á quien asesinó un traidor vendido al partido Republicano; y la del Coronel Juan Arroyo, también victimado el 25 de Febrero, personajes ambos, tan dignos como él, tan honorables como él, y cuya muerte para los Republicanos de ayer y los Republicanos de hoy, se conceptúa como castigo merecido por haber descendido (y éste es el criterio de "La República," á la categoría de esclavos y de esclavos negros.

Alfonso Zamora, el Dr. Juan J. Flores, y el Licenciado don Máximo Fernández una vez presos por su participación en el asalto al Cuartel de Artillería el 25 de Febrero del año 1899, solicitaron del Ejecutivo se les expatriara, como sanción á su culpabilidad; que los dos primeros, nunca se ocuparon en combatir durante su destierro, ni tampoco el Licenciado Fernández, no obstante convenir esa demostración á sus intereses de caudillo insaciablemente ambicioso.

Y abusando de un personaje que rindió su último tributo á la madre naturaleza, como consecuencia de un violentísima fiebre amarilla, los anonimistas de "La República" se lanzan contra la personalidad del señor Yglesias, para calumniarlo, puesto que él, ni siquiera estaba en el país el 25 de Febrero, cuando los hermanos Velarde, hijos de aquel anciano traidor cuya frente ostentará siempre manchada con la sangre del Coronel Sotero Antillón, se vendieron por un puñado de monedas, á la criminal ambición del funesto republicanismismo.

El suceso es tan reciente que, para distinguirlo se necesita verdadera habilidad calumniadora, cualidad de que carecen los anonimistas de "La República," que ni para calumniar tienen talento.

Cumpliendo su expatriación en la República de Guatemala, se encontraba ese mismo año el señor Zamora, cuando acertó á llegar como Encargado de Negocios el señor don Demetrio Yglesias Castro, á quien Zamora se presentó, manifestándole vivos deseos de tornar á la patria. El señor Yglesias le hizo ver, que no dependía de él su retorno, pero que se viviera y que él le prometía gestionar ante el gobierno su indulto.

Así fué como Zamora llegó á Puntarenas con el señor Yglesias, y establecidas las gestiones de este último con el Presidente de la República para obtener el citado indulto, fué denegado (bien denegado á nuestro juicio, porque Zamora era

un trastornador del orden público, cómplice del más criminal de los atentados que pueda registrarse en los anales de nuestros movimientos revolucionarios). Pero habiendo insistido don Demetrio en obtener el indulto de Zamora, el Presidente de la República dispuso que, en tanto resolviera definitivamente el indulto, se presentara Zamora al cuartel de policía de esta Capital. Y fué al día siguiente de su ingreso á la policía, cuando se le declaró la violenta fiebre que á los pocos días lo llevó al sepulcro.

Tal es la relación verídica del suceso perversamente considerado por el **anónimo** de "La República," y vivos para confundir á los calumniadores del Jimenismo; vivos para desmentir á esos criminales que para insultar al señor Yglesias, circunvalan con un bouquet de infamias el cliché de Alfonso Zamora, siquiera por muerto, digno de más respeto; vivos, decimos, para combatir y desmentir á esos calumniadores, están los parientes de Zamora, quienes lo condujeron á Heredia donde murió á consecuencia de la fiebre.

Vosotros no sabéis sin duda que en igual trance, atacado de idéntica fiebre, estuvo á las puertas del sepulcro el señor don Demetrio Yglesias Castro,—si lo sabéis, está muy razonada la ignorancia, que peculiaridad del republicanismismo ha sido siempre la calumnia, el asesinato, y la infamia.

Habláis de intoxicación. Posiblemente vosotros intoxicasteis aquel cadáver para poder argumentar más blasfemias.

Intoxicados estáis vosotros con el veneno del crimen, con el veneno del asesinato alevoso y frustrado, con el veneno de la corrupta inmunidad, con el veneno de la ingratitude q' os hizo olvidar pronto las veces que vuestros mayores compartían su mesa con el caudillo insultado; intoxicados estáis vosotros con el veneno de la estafa que os perdonó vuestro enemigo, intoxicados sí, y con todos esos venenos, de seguro intoxicasteis el cadáver de Zamora. Nada tiene de extraño en vosotros que ni la memoria de vuestros padres habéis respetado. Para decir que Zamora murió intoxicado, basta la pluma templada en las fraguas de la calumnia y en el pillaje forjada, y basta también una mano de *estafador* para correrla sobre las cuartillas. Para decir que Zamora murió intoxicado, es suficiente debilitar á cualquier anonimista de "La República;" pero para demostrarlo, para llevar ese convencimiento al espíritu del pueblo Costarricense, para éso nadie hay en el país que se atreva á empuño semejante.

Y así son todos los cargos que el Jimenismo sabe hacerle al Jefe del Partido Civil; en su **martirologio** no dejará de resultar mañana, el nombre de cualquier usurpador de judiciales depósitos... más vale hacer silencio, y más vale, porque el momento ha llegado de pasar por la criba del análisis á los Jimenistas, dando principio por aquellos que algún día fueron Ministros y se despacharon sueldos que no les correspondían, y que al tomarlos, le usurpaban al pueblo sus fatigas.

Así se convencerá el país de que en el Jimenismo no hay un hombre suficientemente honrado, y suficientemente digno que autorice con su firma, esos cargos q' por bajos, repugnan á lo poco que en el Jimenismo hay de honrado y de honorable.

Así se convencerá el país de que en "La República," esa hoja pulcra y decente donde sólo gente honrada colabora, no hay individuo verdaderamente

hombre que ponga su firma al pie de las calumnias conque inútilmente pretenden contrarrestar el prepotente empuje de la causa que tiene por caudillo, á quien honró con distinciones altas á muchos que hasta entonces habían fugido de oscuros alcaldes, á otros, con enviarlos á Europa para que aprendieran á disparar sus revólveres sin más mérito que el que pudiera conceder el crimen; y á muchos, que perdonó estafas vulgares, muy al nivel de la ratería.

Si, no hay en "La República" quien se atreva á repetir lo de la intoxicación de Alfonso Zamora, que de insistir, ya no seremos nosotros quienes contestemos, sino los Tribunales de Justicia que sabrán proceder como se lo merecen los calumniadores de oficio.

Y con respecto á la hacienda del Coyoilar esperad un momento y vamos á confundir con la misma vinda del señor Zamora, que no obstante ser mujer, es mil veces más digna, más honrada, y más honorable que cualquiera de los actuales Jimenistas.

## Alerta el Gobierno!

Se sabe que Carlos María Jiménez anduvo el Domingo y Lunes de la semana pasada en Grecia y otros pueblos de aquellos lados, ordenando á los Jimenistas venir á esta capital el 27 de este mes. Le avisamos al Gobierno, no vayan estos señores Jimenistas á repetir el simulacro del 7 de Noviembre, como hicieron el 10 del corriente mes, de modo tan triste y mentado y perjudicial para el pueblo honrado que, engañado sigue á ese partido cuyas tendencias se encaminan á la revuelta y la disociación.

## ABAJO CARETAS

"La Información" en su número del domingo, y en la sección "Asuntos del día" trae el siguiente tendencioso concepto:

"La Tribuna" ha desplegado todas sus baterías y arroja... insultos por todos lados. "La República" ha mejorado un poco de nota, pero todavía le falta mucho."

En todo el país es conocido el temperamento melancólico de esa hoja, cuyos propietarios si no se han dedicado abiertamente á combatir al señor Yglesias, es, porque á pesar de todo, aún les queda un resto de gratitud en el alma. Pero tampoco han dejado de lanzar sus cargos injustos casi siempre, y de publicar determinados trabajos, que á las claras indican cuál es la orientación política de "La Información."

Dicen que "La Tribuna" lanza insultos? Retamos, no á los jóvenes Borges, porque ellos están incapacitados, para intelectuales clasificaciones, sino al General Villegas, que es en la hoja que nos ocupa, el *factotum* por decirlo así; y retamos al General Villegas para que el puntualice cuáles han sido y cuáles son en la actualidad nuestros insultos.

Nosotros reconocemos la severidad de nuestros conceptos, pero estamos seguros de que nunca hemos descendido al nivel insolente del enemigo.

"La Información" haría muy bien en definirse, é irse directamente á las filas del jimenismo, que son las filas del viejo fernandismo.

"La Información" haría muy bien en izar su bandera de combate, que al fin sus propietarios son ciudadanos costarricenses, pero háganlo con franqueza, con decisión de caballeros; ataquen con el diapason que gusten, que el civismo sabrá defenderse como lo ha hecho hasta ahora, acusando á sus enemigos gratuitos por sus ingratitude, q' es la más dolorosa de las acusaciones.

Acaso "La Información" llame insultos ése nuestro modo franco de decir las cosas. Seguramente "La Información" vió una serie de insultos en el artículo "La Inmunidad." Y es natural; se trataba de gente grande, de tipos elevados, de esos individuos que impunemente

pueden ser irrespetuosos, y criminales, y escandalosos, porque la prensa apocada, y los periodistas sin valor, solo saben ocuparse en procurarle la ruina moral á los infelices hijos del pueblo cuando caen en desgracia.

Acaso esa actitud muestra la conceptive "La Información," esto es, su digno Director, como *insultativo*; pero nosotros, que no nos conformamos con el criterio de don Fernando, apelamos al del General Villegas, que es el llamado á definir la cuestión.

## El asesinato de Caamaño Hagamos luz

A LA TRIBUNA

Santa Cruz, mayo 24.

Por correo van detalles sobre acontecimiento Caamaño, y así no se ocultarán puntos complicados en el hecho. Detalles dados anteriormente á "Información" y "Noticiero" son de personas que quieren dorar la cosa para quedar á oscuras. Agente Fiscal en ésta pretende perturbar esclarecimiento de la sumaria.

CORRESPONSAL

## Propaganda política

### LOS TRIUNFOS DEL PARTIDO CIVIL

Esparta, 23

Hoy instalamos el club Civilista Espartano. La reunión fué lucidísima. Entre la gigantescas concurrencia, asistieron 600 ciudadanos, capaces de ejercer el derecho de sufragio.

CORRESPONSAL

Grecia, 23

Hay aquí más entusiasmo cada día en favor del Partido Civil. Hoy celebramos una reunión, á la cual asistió una lujosa concurrencia.

La Causa avanza á grandes pasos. El jimenismo se ahoga, desaparece.

CORRESPONSAL

Paraiso, 20

Hoy se instaló en Orosi la Directiva del Partido Civil. Formaron parte de ella 60 ciudadanos, votantes todos.

SAENZ

San Pedro Poás 23

Hubo una gran reunión Civilista en San Rafael.

El Partido Civil gana terreno día á día. Sus filas se robustecen con magníficas adhesiones. ¡Viva Yglesias!

CORRESPONSAL

## PEDRO GUEVARA M.

Este es el nombre del pandonoso militar que desempeña la Comandancia de Policía de esta ciudad, guardando la neutralidad ordenada por sus superiores.

Los jimenistas de aquí, que son iguales á los de todo el país, continuamente están calumniándolo con chismes telegráficos ante el Jefe de la Nación, acusándolo de parcial, etc.

Dichosamente el Jefe del Estado conoce perfectamente al señor Guevara y tiene en su poder el memorial espontáneo que la mayoría del vecindario de Puntarenas le dirigió, para que conservara en su puesto á dicho señor, por los méritos indiscutibles que le caracterizan.

Ese memorial espontáneo, que fué publicado en "El Pacifico," con beneplácito de su Editor, en una época normal y sin ninguna pasión política, es una prueba evidente de la falsedad en que están apoyados los cargos del jimenismo en contra de dicho empleado.

Prometemos lujosa prueba de personas imparciales y honorables para justificar, si fuere necesario, la imparcialidad que observa en todos sus actos el señor Guevara.

Continuará.

Puntarenas, mayo de 1909.

KUROKI

# El Desbande Jimenista

## Protestan los Jimenistas de Alajuelita Los Pueblos no quieren a don Ricardo.

La directiva del jimenismo en Alajuelita publicada con tanta pompa, es un mito; pues en su mayor parte está compuesta de menores de edad y de personas que no han dado su consentimiento y mucho menos, firmado, entre ellos Civilistas firmes, como se verá a continuación:

José María Fuentes, Policía de orden y seguridad; puesto como propagandista, Felipe Castillo, como Secretario y como Vocal; José Chinchilla F., civilista; Lisimaco Mesén, menor de edad; Mercedes Fallas, desconocido; Gregorio Rojas, vecino de San José; Antonio Carbonero, civilista; Demetrio Borbón, vecino de Juan Viñas; Trinidad Chinchilla, Simón Rodríguez, Juan Garro, José Garro y Donato Garro, neutrales; Pedro Fallas E., desconocido; Jesús Gamboa, civilista; Joaquín Mora, menor de edad y repetido; Tobías Araya, desconocido; Pedro Araya, menor de edad; Gerardo Chinchilla, civilista; Gerardo López, civilista; con esto queda demostrado que el jimenismo en nuestro pueblo como en todos los de la República, ya tienen que valerse de ese medio ilegal, para ostentar sus *fenomenales* listas, aunque después se evaporen.

A continuación publicamos varias protestas de los jimenistas de aquí, en favor del Partido Civil.

Alajuelita, 23 de mayo de 19 09

## Protestas

No conociendo los fines que se propone el Partido Republicano llevando como Candidato a la Presidencia de la República a don Ricardo Jiménez, di mi firma en favor de dicha candidatura; pero hoy, teniendo conocimiento de todo, protesto energicamente y me adhiero al gran Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.

ANTONIO CARBONERO

Testigos: Gerardo Rojas, Leandro Pérez. Alajuelita, mayo 21 de 1909.

Protestamos del abuso cometido por los propagandistas jimenistas haciendo figurar nuestros nombres como adictos a éste partido, pues nuestras miras son, permanecer neutrales hasta dar el voto por el partido que dé mejores garantías. En tal virtud es lícito el procedimiento empleado para hacer figurar adeptos en las listas del jimenismo, por cuanto se hace contra la voluntad de los que en ellas aparecen.

Donato Garro  
José Garro  
Juan Garro.

Testigos: Leandro Pérez, Napoleón Retana. Alajuelita, mayo de 1909.

Protesto energicamente del abuso que han cometido los propagandistas del jimenismo, haciendo figurar mi nombre en sus listas sin mi consentimiento, y declaro mi adhesión al gran Partido Civil que proclama como candidato a don Rafael Yglesias Castro.

Rogado de don Cayetano Madrigal, por no saber firmar.

J. NAPOLEÓN RETANA.  
Mayo de 1909.

Convencido perfectamente de que la Candidatura de don Ricardo Jiménez no está inspirada en el bienestar y felicidad de nuestra Patria, retiramos la firma que dimos por esa candidatura y nos adherimos al gran Partido Civil que proclama al distinguido hombre público Don Rafael Yglesias Castro.

Rogado de Gerardo y Juan Chinchilla, GERARDO ROJAS.

Testigos: Leandro Pérez, Napoleón Retana Alajuelita, mayo 19 de 1909.

Hago constar que mi nombre es—José Agüero T., en lugar de José Chinchilla. Protesto de la firma que di a favor de don Ricardo Jiménez y me adhiero al gran Partido Civil que proclama como

candidato a la Presidencia de la República a don Rafael Yglesias Castro.

JOSÉ AGÜERO T.

Testigos: Daniel Fallas F, Leandro Pérez. Alajuelita, mayo 22 de 1909.

Yo, Enrique Chinchilla hago constar: que sin mi consentimiento han hecho uso de mi firma en favor del jimenismo. Protesto de tal abuso y permanezco neutral.

ENRIQUE CHINCHILLA.

Testigos: Gerardo Rojas, Leandro Pérez. Alajuelita, 22 de mayo de 1909.

Yo, Jesús Gamboa, protesto del abuso cometido por el jimenismo, haciéndome figurar en sus listas sin mi consentimiento y declaro que mi adhesión es por el gran Partido Civil, que proclama al eximio ciudadano don Rafael Yglesias C.

Prevegno a los propagandistas del Jimenismo, no abusen de la mansedumbre de los honrados Alajuelitos.

Rogado de Jesús Gamboa Gerardo Rojas.

Testigos: Napoleón Retana Leandro Pérez. Alajuelita Mayo 22 de 1909.

Protesto energicamente del abuso cometido por los propagandistas del jimenismo, haciendo figurar mi nombre en sus listas; pues son ya intolerables los innumerables casos de esta especie que cometen con los hijos de éste pueblo.

Por lo tanto hago constar mi inquebrantable adhesión al Partido Civil y que mi voto será único y exclusivamente por el honrado ciudadano don Rafael Yglesias.

Roberto Benavides Alajuelita Mayo 22 de 1909.

# El Civilismo en Poás

A RAFAEL YGLESIAS San Pedro de Poás, mayo 23.

Reunión, civilista concurrendísima. Jimenismo no pudo reunirse. Viva Yglesias!!!!

Heleodoro Villalobos.

## Bastardías del Jimenismo

En un periódico jimenista se hace la insinuación maliciosamente cándida de que en «La Tribuna» colabora un escritor panameño bajo nombres extraños. En «La Tribuna» escriben jóvenes costarricenses bajo su propia responsabilidad, bastante conocidos y apreciados en el periodismo local. «La Tribuna» no ha tenido necesidad de buscar escritores extranjeros para llenar la falta de los nacionales, ni «La Tribuna» han venido a ampararse holgazanes en demanda de proventos para ir a malgastarlos en los juegos de pelota. Por lo demás, los que en ella trabajan tienen conciencia de lo que escriben; igual cosa no pasará seguramente con los que se dejan escribir su periódico jimenista y entre los cuales alguno habrá quizás cuyo infortunio se extiende hasta el extremo lastimoso de no saber quién es su padre y respaldarse a un apellido que no es el suyo.

## Cáusticos de Cachi

Señor Director de LA TRIBUNA En estos lugares, en que la causa iglesista debiera de ser unánime, por los muchos beneficios que de la Administración Yglesias derivó todo el distrito, se avanza, pero al fin se tropieza con dificultades. La primera de ellas consiste en que el elemento extranjero, que tiene al fin su ascendiente, es manifiestamente azelejo y verdaderamente cristiano porque devuelve bien por mal; don Ricardo desea ver a los extranjeros echando pulgas en otra parte y los extranjeros de Cachi, en cambio, lo desean ver de Presidente.

La segunda dificultad estriba en que la Agencia Principal se ha *enteneado* tanto que para dar una muestra de su incondicionalidad permitió que se le colocara en la Directiva Jimenista, de tal suerte que quien lea en «La República» la lista de adeptos al Jimenismo en Cachi, encontrará como vocal de la *Directiva* nada menos que a su *Excelencia* el señor *Agente Principal de Policía don Espiritusanto Solano, la primera autoridad del Distrito!!!* Y naturalmente que es él, porque en todo Cachi no tiene un tocayo de nombres y apellidos, de modo que no hay lugar a equivocaciones!!! «Será que ya no es prohibido que las autoridades formen parte de las Directivas de los partidos políticos? Por estas violaciones flagrantes de la ley no se quejan a buen seguro los jimenistas!

Y luego se vienen Faustino, Lancaster, Gubel y compañeros mártires, afirmando que el Agente Principal es un beatísimo varón, que le tiene horror a la política, y muy campantes lo publican en la misma «República.» ¡Que niños éstos, ¡panastos!, y cómo les gusta infringir el octavo mandamiento, que prohíbe la mentira!

También tiene el civilismo en su contra a *Un figurón*, que no asusta, individuo que parece haberle servido de modelo a Julio Verne, cuando escribía su inmortal *Kerabán el testarudo*, con la diferencia que el Kerabán era soltero y el nuestro no.

Este Kerabán tiene la manía de las grandezas; en sus ratos de expansión les cuenta a los *chinchitos sencillos* que él tiene grandes riquezas, que tiene millones en los Bancos, pero no les cuenta el origen de esas riquezas, (porque no es tan calvo que se le vean los sesos), riquezas que fueron amasadas de la noche a la mañana, y que si después fueron cambiadas en francos, fueron en su principio *relucientes esterlinas* de caballito! Este Kerabán es tan fanfarrón con sus esterlinas (léase sudor y lágrimas de los costarricenses) que a un su antiguo capatza le dijo «que con su dinero jamás perdía asunto ante las autoridades, porque él tenía una llave de oro que todo lo abría a su capricho.» Para algo han de servir los restos del empréstito de don Tomás!

De esta vez nuestro Kerabán peñablancino que se ha puesto las botas de siete leguas! Por lo pronto ya parece un disfraz el venerable gorilla con sus cintas, divisas, corbata y pañuelo azul. Si se tiñera la barba del dicho color sería un perfecto Barba Azul!

Corresponsal de Urasca.



## Gratitud

Por este medio hacemos expresión de nuestra gratitud profunda a todas aquellas apreciables personas que se apresuraron a acompañarnos con sus manifestaciones de pesar, en nuestro duelo reciente.

MARIANO TOVAR

RÓMULO TOVAR

## «La ley es pareja.»

Señor Director de «La Tribuna.»

San José

Muy señor mío:

Como creo indecoroso que por el prurito hostil y gratuito, se entre en lid, acusando a los que no son de su color político y callando a los que lo son, me veo en el caso de llamar la atención sobre lo siguiente:

«Al señor Alcalde, don Andrés Retana, se le tiene acusado como propagandista político, por el simple hecho de haber manifestado sus simpatías por la causa civilista, pero sin ocuparse de su propaganda; sin embargo, sus 4 gratuitos detractores que, están como el gato esperando la oportunidad de atrapar la víctima les ha sucedido lo del gato algunas veces, que por cazar la rata cazan la mosca, y se han valido del inofensivo hecho de ser el señor Retana, simpatizador del civilismo para acusarlo por trasgresión a la ley. En cambio callan y quizá hasta autorizan la propaganda abierta que hace el secretario de la Alcaldía, Francisco Redondo Garofa, quien, aún en público, en las esquinas se desgafota hablando

en bien del Jimenismo y aconsejando la afiliación a esa causa sin desperdiciar oportunidad. En días pasados tuvo el señor Jefe Político que reprenderlo porque en una esquina del centro de esta villa, leía en alta voz y comentaba a su antojo y en favor del Jimenismo, un periódico civilista. «La Tribuna» por cierto.

No será eso hacer propaganda pública por determinado círculo político?

¿No estará comprendido un secretario de Alcaldía en la Ley que prohíbe a los funcionarios del orden judicial inmiscuirse en política?

Justo es que la Ley se aplique por paño a todos y no sólo a los afectos de cierta agrupación política.

Si ese empleado no modera su conducta seguiremos con él.

ESPIO MIRÓN.

Paraíso, Mayo 20 de 1909.

# De Esparta

En «El Noticiero» del 20 del corriente, se ataca a nuestro dignísimo y querido cura don Leoncio Piedra, por cuanto no *comulga* con las ideas liberales de los que ha dado en llamar Gerardo Pérez,—*cabeceras* del pueblo.—No haríamos caso de esos ataques de los enemigos de nuestra Iglesia, sino fuera que en esa correspondencia se *culminaba* al padre Piedra, diciendo que les notifica a los republicanos que no *comunen* con la iglesia y con la *confesión in extremis*, mientras no se *declaren* partidarios de don Rafael Yglesias. Eso es muy propio del cerebro del corresponsal, pero nunca, jamás, del querido padre Piedra.

Nuestro cura recomienda a todos sus feligreses la candidatura del señor Yglesias, porque tiene más derecho para hacer lo que las *cerradas cabezas del pueblo*, por que él es ciudadano Costarricense de nacimiento. No peca el padre Piedra en decir a su pueblo que don Ricardo Jiménez niega la existencia de Dios, niega la virginidad de María y niega que en el sacramento de la Eucaristía se contiene verdadera, real y substancialmente el cuerpo y la sangre de Nuestro Señor Jesucristo, porque es desgraciadamente cierto que lo ha negado. Fáltale al padre Piedra decir, como debería haberlo hecho porque está en su deber, que según el Santo Concilio de Trento, Sesión XIII can III, página 134, Jiménez está *excomulgado*; veámos el can III: «Si alguno negare, que en el Venerable Sacramento de la Eucaristía se contiene todo Cristo en cada una de las especies, y divididas éstas, en cada una de las partículas de cualquiera de las dos especies, será *excomulgado*.»

Se fija el corresponsal en el color político del Cura, pero no se fija en que Leopoldo Peña, Secretario de la Jefatura Política, reparte, a la salida de misa, la hoja del padre Carmona, recordado Cura de ésta, muy bien conocido aquí por sus ribetes de liberalismo. A Peña lo está prohibido hacerlo, por ser empleado público, aunque tenga el permiso del Jefe Político, que no lo llama al orden y consiente en tales trabajos políticos.

Eso de que el último turno no produjera gran cosa, debe tener muy sin cuidado a nuestro cura. Bien sabe que la situación del país no está ahora *holgada*, por culpa de don Ricardo Jiménez, que ha puesto trabas al Presidente de la República para llevar a cabo sus empresas.

Por la miseria y el hambre gimen en muchos hogares por culpa del señor Jiménez, por haber sido él el autor de esa ley odiosa que *grava* la introducción al país de artículos de primera necesidad, como el arroz, la manteca, etc.

Prométemos seguir escribiendo.

CORRESPONSAL

**FLORES FLORES**

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

**Jardinería Artística**  
de Octavio Lonza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.

Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Lonza

**Cigarrería EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

**Flor de Cuba** y otras acreditadas marcas de la Habana

**SURTIDO FRESCO**

de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos

El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

**EL CANDIDA O OFICIAL**

Tengo para vender de 50 á 70

**vacas lecheras**

con cría

**Un caballo**

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

**Novillos Chontaleños,**

flacos y fríos

**R. CASTRO F.**

**SASTRERÍA TOVAR**

**CABALLERO:** si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

**SEÑORITA:** Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

**Eduardo Tovar**

**La Nueva Tienda De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia**

**RICARDO KRIEBEL**

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

**Mulas Mulas**

**tamaño grande**

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS

Y BIEN PRÓBADAS.

**ENRIQUE FLORES**

Apartado 404.

**“La Barcelona”**

— DE —

**Antonio Montealegre**

Gran surtido de licores, extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

**PUROS**

**DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI**

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

**Por el Costo**

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

**VICTOR OROZCO**

**Dr. B. D. TAMAYO**

**MÉDICO CIRUJANO**

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

**Francisco Alpizar A.**

**AGRIENSOR PÚBLICO**

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temer á climas ni á distancias.

**Dr. FRANCISCO E. FONSECA**

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

**DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO**

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

**José María Barrionuevo**

**MÉDICO Y CIRUJANO**

**FACULTAD DE LONDRES**

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

**Empresa de Transportes**

— DE —

**CIRIACO ZAMORA**

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario, quien responde de averías en el trayecto.

**Por \$ 20.00** Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

**SALOMON VARGAS**

**Ramón Guilarte**

**EL SIGLO XX**

**Gran Establecimiento**

— de —

**ABARROTES Y LICORES**

**Extranjeros y del País**

**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

San José, Costa Rica

**LOTES LOTES**

**LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

**CARLOS VOLIO TINOCO**

**Sastrería Española**

**de Gregorio Expósito**

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

**Es oportuno no desaprovechar esta ventaja**



**GRAN ESCÁNDALO**

**LA TEMPESTAD**

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

**SAL: más de 6 libras por peseta**

**Candelas, á 25 céntimos el paquete**

**Almidón, á 15 céntimos libra**

**Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete**

**Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata**

**Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos**

**Cañita, á 30 céntimos botella**

**Todo Barato!!**

**¡Verdadera protección al pueblo!**

**Miguel Armijo y Co.**



**ZAPATERÍA**

— DE —

**HIGINIO CARMONA**

**Calzado á la medida**

**y al gusto del cliente.**

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

**Franco de porte á todas partes**

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

**DOCTOR**

**Federico Kriebel**

**Dentista Americano**

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

**Jardinería “EL PORVENIR”**

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

**Quinto Braghetoli**

**El tacón giratorio “NAVY,”**

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A C 0-75 EL PAR

Calle San N.º. 448.—**Rafael Paut.**